

"Somos la voz de los que no están": Familias buscadoras ven con esperanza visita de la ONU

Hasta encontrarlos

Escrito por: Darwin Franco

21 noviembre, 2021



#HastaEncontrarlos

Familias buscadoras de Jalisco, Colima y Michoacán se mostraron esperanzadas con la visita del Comité contra las Desapariciones Forzadas de la Organización de las Naciones Unidas, pues en reunión realizada el 19 de noviembre en Guadalajara, Jalisco, se comprometieron a revisar sus peticiones, en específico, aquellas centradas en la inoperancia de las autoridades, la realización de búsquedas interestatales y en la atención inmediata de la crisis forense.

Por Darwin Franco / @DarwinFranco y Dalia Souza / @DaliaSouza

Las desaparición de personas en Jalisco, Colima y Michoacán, en los últimos años, han estado marcadas por tres grandes circunstancias: **la presencia del crimen organizado; la ineficacia de las autoridades encargadas de la búsqueda e investigación, y la lucha valiente que han encabezado las familias buscadoras para localizar a sus seres queridos.**

Por ello, es que frente a los representantes del *Comité contra las Desapariciones Forzadas de las Naciones Unidas* **se mostraron firmes en sus demandas, exigencias y peticiones**, las cuales emitieron tanto de manera verbal como por escrito.

Entre las principales demandas que emitieron fueron **la búsqueda inmediata y con vida de sus seres queridos desaparecidos**; la investigación seria y comprometida para la detención de quienes son responsables de las desapariciones; **la prevención de la comisión del delito de desaparición para evitar más víctimas**; la atención inmediata de la crisis forense presente en los tres estados **y el establecimiento de búsquedas inter estatales e intergubernamentales porque, aseguran, sus familiares podrían estar en cualquiera de los tres estados**, pero la falta de voluntad de los tres gobiernos ha impedido a los colectivos buscar más allá de los límites jurisdiccionales.

Aunque la reunión se realizó de manera privada, Juan Pablo Albán integrante del Comité y Relator de esta visita al Estado Mexicano, señaló que aunque aún no están en posibilidad de emitir ningún tipo de conclusión si son conscientes de que, tras escuchar a las familias, **los problemas están en: la falta de acción de las autoridades de los tres niveles de gobiernos en cuanto a la prevención del delito y a la búsqueda de las personas desaparecidas; así como en la gravedad de la crisis forense** que mantiene en el país a más de 54 mil personas a la espera de una identidad.

En el caso específico de Jalisco, el *Comité contra las Desapariciones Forzadas de las Naciones Unidas* mantiene ya dos acciones urgentes de búsqueda, una en razón **de la desaparición de Kenia Duarte Pérez y Karla García Duarte**, mujeres trans a quienes no se les ve desde el 18 de septiembre de 2020 en Zapopan. Y otra por la desaparición forzada de **José de Jesús Martínez Camarena, Ernesto Padilla Camarena, Tonatuih Ávalos Camarena y Oswaldo Javier Ávalos Camarena**, cometida por policías municipales de Ocotlán, el 19 de diciembre de 2019.

En ambos casos, las autoridades jaliscienses **no han dado la respuesta que se le exigió y que se esperaba**.

En entrevista con ZonaDocs, familiares de los tres estados manifestaron sus expectativas tras reunirse con las autoridades internacionales, a las cuales les pidieron **no olvidar sus demandas y hacer valer las recomendaciones que hagan al Estado Mexicano**

El *Comité contra las Desapariciones Forzadas de las Naciones Unidas* estará en México hasta el próximo viernes 26 de noviembre, **día en que dará una conferencia de prensa con sus primeras impresiones** sobre lo narrado por familias buscadoras con las que se han reunido en diversos estados del país.

Y se espera que, entre marzo y abril de 2021, se reúnan para emitir diversas recomendaciones al Estado Mexicano respecto de la crisis de desapariciones que se vive en el país y que, lamentablemente, **registra más de 94 mil 741 personas desaparecidas y 54 mil personas fallecidas sin identificar**.

En la reunión celebrada, el pasado 19 de noviembre, estuvieron presentes los colectivos *Por Amor A Ellxs, Entre El Cielo y Tierra, Uno más uno igual a Todos Tlajomulco, Hasta Encontrarlos Lagos de Moreno, Guerreras Unidas por Chapala, Hasta Encontrarte Altos Sur, Huellas de Amor, Luz de Esperanza y Familias Unidas por Nuestros Desaparecidos de Jalisco* (Fundej) todos de Jalisco; así como *Familiares Caminando por la Justicia y Cofaddeem "Alzando Voces"* de Michoacán y la *Red de Desaparecidos en Colima A.C.*

Entre los tres estados presentes en esta reunión, acumulan al 21 de noviembre, **20 mil 404 personas desaparecidas; el 21% de todas las desapariciones ocurridas a nivel nacional**. El estado con más desaparecidos, de estos tres, **es Jalisco con 14 mil 804 desapariciones, le sigue Michoacán (4 mil 200) y Colima (mil 400)**.



Fotografía de la reunión entre familias de Jalisco, Michoacán y Colima y el Comité contra las Desapariciones Forzadas de las Naciones Unidas (Foto: Por Amor A Ellxs).

Informe especial del caso Jalisco

En el marco de la visita del *Comité contra las Desapariciones Forzadas de las Naciones Unidas* a Jalisco, los colectivos *Por Amor A Ellxs*, *Entre Cielo y Tierra* y la organización CEPAD A.C. realizaron un **Informe sobre la situación de las desapariciones en Jalisco**, en este documento detallan que el estado enfrenta:

“una grave crisis de desaparición de personas que se ve reflejada en la aparición diaria de fichas y publicaciones sobre personas de las que no se conoce su suerte o paradero, y que sus familiares comparten a través de redes sociales como uno de los mecanismos para dar cuenta de la desaparición”.

Así mismo enfatizaron que durante la actual administración, a cargo de Enrique Alfaro del partido Movimiento Ciudadano, la entidad pasó a ocupar el primer lugar a nivel nacional en desapariciones al tener un récord histórico de más de 14 mil 700 personas desaparecidas; es decir, **“dos de cada diez personas reportadas como desaparecidas corresponden al estado de Jalisco”.**

Además, remarcaron, que de acuerdo al Registro Nacional de Personas Desaparecidas y No Localizadas, Jalisco tiene 2 mil 359 mujeres desaparecidas, **“lo que coloca a esta entidad como el tercer lugar a nivel nacional con mayor cantidad de mujeres desaparecidas, mismo que a su vez ocupa en cuanto a la desaparición de niñas, niños y adolescentes”.**

Referente a las fosas clandestinas, en el Informe señalaron que entre 2018 a 2021 se incrementó el 628.13% el hallazgo de fosas, las cuales han estado marcadas por la violencia:

“en los años más recientes se ha evidenciado el uso de mega fosas clandestinas por parte del crimen organizado, estos son sitios en los que

incluso se necesita maquinaria pesada para excavar, debido a su profundidad, y de donde se recuperan cientos de cuerpos”.

Esto también posicionó a Jalisco, conforme los datos oficiales, como el estado donde se han exhumado **el 33.36% de todos los cuerpos exhumados en las fosas clandestinas en el país en los últimos tres años.**

Este informe en el que, además se detallaron **los problemas en cuanto a la identificación forense, la inacción de la justicia en materia de búsqueda e investigación, así como la falta de voluntad para hacer los marcos normativos impulsados desde las familias,** fue entregado a los integrantes del *Comité contra las Desapariciones Forzadas de las Naciones Unidas* con el objetivo de que **pueda usarse para hacer recomendaciones específicas** para las autoridades de Jalisco.

Si deseas consultar a detalle este informe puedes hacerlo en:

<https://drive.google.com/file/d/1t3zwbS4RDR-neyYKAFfUn0AfeqnpUvT/view>